

Claudia Lainka

## Hans Scheugl: Sex und Macht. Eine Metaerzählung des amerikanischen Films des 20. Jahrhunderts

2008

<https://doi.org/10.17192/ep2008.2.745>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

### Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Lainka, Claudia: Hans Scheugl: Sex und Macht. Eine Metaerzählung des amerikanischen Films des 20. Jahrhunderts. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 25 (2008), Nr. 2, S. 204–205. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep2008.2.745>.

### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Hans Scheugl: Sex und Macht. Eine Metaerzählung des amerikanischen Films des 20. Jahrhunderts**

Stuttgart: Schmetterling 2007, 335 S., ISBN 3-89657-616-3, € 29,80

100 Jahre Hollywood – das ist der Zeitraum, den Hans Scheugl in seinem neuen Werk beleuchtet. Das Buch, basierend auf seiner Erstveröffentlichung *Sexualität und Neurose im Film: Die Kinomythen von Griffith bis Warhol* (München: Hanser 1974 und München: Heyne 1978), untersucht das Abhängigkeitsverhältnis von Sex und Macht zwischen den Geschlechtern im amerikanischen Film.

Verglichen mit seinem früheren Werk nimmt der Autor und Filmemacher hierbei eine inhaltliche Korrektur vor. Hatte er sich bisher auf die filmische Inszenierung der Beziehung von Mann und Frau konzentriert, geht er nun einen Schritt weiter. Scheugl hat folgerichtig erkannt, dass die Interaktion von Mann und Frau im Film nicht nur die traditionelle Mann-Frau-Beziehung umfasst, sondern auch die Verhältnisse „zu anderen Männern, zur Familie, zur sozialen Gemeinschaft, zu Eltern, Kindern, zur Arbeit, etc.“ (S.7) inkludiert, bzw. dass sie für eine adäquate

Analyse einbezogen werden müssen, denn in diesen vielschichtigen und heterogenen Beziehungsgeflechten definieren sich die filmischen Protagonisten.

In kurzen einleitenden Worten weist der Autor auf die Interdependenz zwischen Film und Wirklichkeit hin, denn Wünsche, Ängste und Hoffnungen werden filmisch aufgefangen und in „eine polymorphe, heterogene, unbewußte Mythologie umgewandelt.“ (S.9) Der Film wird damit zum „Umschlagplatz von Zeitströmungen“ (S.9) und ist ein Artefakt, welches eine eigene „[...] Metasprache entwickelt, die eine mythische Erzählung entstehen ließ, [...]“ (S.8). Diese Metasprache läuft zeitlich parallel zu der Realität, berührt und beeinflusst diese, ohne jedoch mit ihr identisch zu sein. So sind für Scheugl Filme mehr als rein mimetische Abbildungen von gesellschaftlichen Entwicklungen oder politischen Ereignissen. Vielmehr produzieren sie ihre eigene Realität, welche wiederum Einfluss auf die soziale Wirklichkeit haben kann und so neue filmische Lesbarkeiten eröffnet.

Scheugl teilt sein Werk in 9 klar strukturierte und zeitlich abgegrenzte Einheiten ein und untersucht 1200 Filme. Der Autor stellt dabei fest, dass die filmische Darstellung in ihrer gesamtgesellschaftlichen Brisanz nicht zu verkennen ist, denn in den Bildwerken wird die Machtfrage von einer individual-psychologischen Ebene auf eine politische, gesamtgesellschaftliche Ebene transferiert und ausgeweitet. Als Konsequenz weisen die Filme über den individuellen Anlass hinaus und greifen Entwicklungen in ihrer Summe auf. Auch im Hinblick auf die Beziehung der Geschlechter in Zusammenhang mit Sex und Macht sind die Filme mit ihrer gesamtgesellschaftlichen Bedeutung und ihrer Fähigkeit, Elemente aus der sozialen Wirklichkeit filmisch zu transferieren, sie umzuwandeln und dann erneut in die Wirklichkeit einzuspeisen, höchst interessant.

Zusammenfassend lässt sich sagen, dass Scheugl ein inhaltlich umfassendes und unterhaltsames Werk geschaffen hat. Die Kombination aus guten Illustrationen an passender Stelle und kleinen Anekdoten macht es informativ und eingängig. Für Filminteressierte sicherlich zu empfehlen.

Claudia Lainka (Mannheim)